

Zeitschrift:	Horizons : le magazine suisse de la recherche scientifique
Herausgeber:	Fonds National Suisse de la Recherche Scientifique
Band:	31 (2019)
Heft:	123: Attention poisons! : Comment gérer les produits chimiques autour de nous
 Artikel:	La monoculture n'est pas forcément efficace
Autor:	Hollricher, Karin
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-866437

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La monoculture n'est pas forcément efficace

Mélanger différents types de plantes peut les aider à mieux pousser. De quoi questionner un dogme agricole: celui de la monoculture.

Par Karin Hollricher

La monoculture est la règle dans les champs cultivés sous nos latitudes. Elle facilite le travail ainsi que la récolte. Cependant, les écosystèmes naturels montrent bien que la variété botanique a un effet positif sur la croissance des végétaux. Cet effet de la biodiversité résulte des interactions entre les différentes plantes ainsi qu'avec le sol. Se pose alors la question de savoir si l'agriculture ne pourrait pas en tirer parti.

«Des études ont été consacrées aux effets de la biodiversité sur les plantes cultivées en champs, mais avec des résultats contradictoires», relève Christian Schöb, spécialiste en agroécologie à l'ETH Zurich. Avec des collègues à Madrid, il a cherché à savoir si ces effets s'observaient également sur les plantes agricoles et dans quelles conditions.

Dans une première expérience, les chercheurs ont cultivé huit plantes, soit en monoculture, soit en culture mixte comprenant deux à quatre espèces végétales. Ils ont comparé leur croissance en relevant la hauteur des plantes ainsi que la surface et la masse foliaire. Les plantes choisies pour l'expérience se répartissent en des groupes fonctionnels très distincts: pois et pois chiches fixant l'azote présent dans l'air, tomates et tournesols comme représentants des plantes herbacées, et graminées fonctionnant avec des types de photosynthèse différents (avoine, blé dur et millet).

«La variabilité génétique des plantes utiles s'est perdue suite à des décennies de domestication.»

Christian Schöb

L'effet observé sur la croissance est plus important lorsque les scientifiques ont combiné des espèces issues de groupes fonctionnels différents - par exemple des tournesols avec de l'avoine ou des tomates avec du millet - que lorsqu'elles appartenaient au même groupe. Dans ce cas, elles utilisent les mêmes ressources, ce qui crée une situation de concurrence. Elles développent des rhizomes similaires, préfèrent des sols et des conditions climatiques semblables, et poussent et mûrissent plus ou moins en même temps. Au contraire, les

espèces présentant des disparités fonctionnelles sont complémentaires et s'influencent de manière positive.

Les plantes sauvages en profitent plus

Christian Schöb et son équipe ont également comparé la croissance des plantes utiles avec celle de plantes sauvages apparentées: «L'effet de la biodiversité était moindre dans les co-cultures des plantes utiles que dans celles des variétés sauvages. Nous pensons que, dans le cas des plantes utiles, la variabilité génétique nécessaire à l'effet de la biodiversité s'est perdue, suite à des décennies de domestication et de sélection visant à ne garder qu'un petit nombre de propriétés telles que le rendement, la robustesse ou encore la résistance aux nuisibles.» Alors que la diversité génétique des plantes sauvages leur permet de mieux réagir aux effets de la sélection expérimentale.

Les gènes qui contribuent à l'effet de la biodiversité n'ont pas encore été clairement définis. Samuel Wüst et Pascal Niklaus de l'Université de Zurich sont déjà parvenus, à l'aide de la plante modèle *Arabidopsis thaliana*, à identifier une région d'un chromosome. «Nous avons été très surpris de

découvrir que des propriétés aussi complexes et encore mal comprises des plantes telles que leur capacité à coopérer reposent sur une base génétique aussi simple», note Samuel Wüst. Il est néanmoins improbable qu'un seul gène soit impliqué.

Christian Schöb et ses collègues examinent désormais si l'effet de la biodiversité se manifeste plus nettement lorsque la co-culture des plantes utiles se prolonge, dans une expérience menée avec huit espèces fonctionnellement distinctes. Dans ce cas, il s'agirait d'une confirmation des résultats obtenus par Bernhard Schmid à l'institut de géographie de l'Université de Zurich: ceux-ci montrent que les effets de la biodiversité se renforcent en raison d'adaptations évolutives entre les espèces coexistantes. «Ce type d'études est extrêmement important pour l'agriculture, souligne Bernhard Schmid. Il reste du travail, mais je suis certain que l'agriculture va changer en profondeur d'ici à dix ans peut-être, et qu'elle sera plus rentable et plus durable en tirant parti de la biodiversité.»

Karin Hollricher est journaliste scientifique à Neu-Ulm en Allemagne.



Les tournesols ne sont pas seulement jolis, ils peuvent aussi augmenter la productivité des surfaces agricoles cultivées. Photo: Keystone/Westend61/Canan Czemann